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半年三获国家级荣誉 工业沿链聚合抱团升级

潍坊七成规上企业聚在重点集群
　　□　本报记者　杨学莹　张鹏

　　1月6日，工信部公示“2022年度工业稳
增长和转型升级成效明显市（州）推荐名
单”，全国10个城市在列，山东潍坊位列第
四。这是潍坊工业半年来获得的第三个国家
级荣誉。2022年10月，潍坊被工信部评为全
国首批12个“产业链供应链生态体系建设试
点城市”之一；11月，潍坊市动力装备集群在
全国第三轮“先进制造业集群决赛”中胜出，
被工信部评为“国家先进制造业集群”。
　　半年三获国家级荣誉，潍坊工业发展
的秘诀何在？
　　潍坊高新区潍柴国际配套产业园8号厂
房，是世界500强泰科电子的潍坊基地，生
产发动机线束。1月11日，公司生产线一派
忙碌。“自打2020年进驻配套产业园，我
们给潍柴发货从3天变成半小时，我们的研
发团队进驻潍柴一起搞新品开发，潍柴工
程师也随时到我厂生产线一起试制新产
品。”泰科电子（潍坊）有限公司总经理
陆戌恩告诉记者，这样一来，泰科对潍柴
的供货成本降低10%以上，新品响应时间
缩短一大半。潍柴降了成本，泰科的供货
额也扩大到3亿多元。
　　配套产业园运营方相关负责人李勇介
绍，潍柴国际配套产业园现已建设到二
期，共落户35家企业。厂房由政府平台投

资代建，潍坊市出台入园政策，入驻企业
享受房租“三免两减半”、厂房以租代购
等优惠政策。
　　同日，康跃科技（山东）有限公司刚
给潍柴发走了一批涡轮增压器新产品样
件。康跃质量总监邵同林告诉记者，康跃
1999年就给潍柴配套，2019年市里组建动力
装备产业联盟、推动集群网络化合作以
来，集群成员合作交流更加紧密了。每季
度，潍柴研究院、采购部、质量部的工程
师来康跃进行审核，帮助他们改进性能、
提高质量；潍柴也向康跃开放了更多机型
的协同研发和采购。
　　潍坊市工信局副局长冷新法告诉记
者，包括动力装备产业链在内，潍坊围绕5
个千亿级、10个500亿级先进制造业产业
链，深入推进“链长制”改革，开展产业
链现状调研、绘制产业链图谱，落实一名
市级领导包靠、一个产业园区依托、一个
产业联盟跟进等“八个一”工作模式，目
前已培育省级“链主”企业12家，市级产
业链“链主”67家，组建产业联盟13个，
全市70%以上规上工业企业纳入了重点产
业集群体系，形成了一批产业规模大、布
局结构优、创新能力强、发展质量高的先
进制造业集群。如今，这些集群也是推动
产业转型的依托，如推动装备制造向新能
源化转型，推动化工产业向新材料、新医

药转型，推动食品加工向预制菜为代表的
生态快餐转型等。
　　潍坊还紧盯科技发展前沿，拓展产业
新赛道。日前，中国元宇宙50强企业北京
凌宇智控科技有限公司计划将总部从北京
搬到潍坊，这是潍坊2022年12月17日正式对
外宣布建设“元宇宙技术创新与产业之
都”后的一大成果。
　　凌宇智控90后创始人张道宁告诉记
者，凌宇是全球首家将6DoF（六自由度）
VR体感交互手柄做到戒指大小的企业，并
参与了中国XR通用标准（GSXR）制定。
类比智能手机，凌宇做的是VR的“安卓系
统”和“触摸屏”，潍坊有全球元宇宙硬件龙
头企业歌尔和多家软件开发企业，正是凌宇
做大做强需要的生态。潍坊市、高新区的领
导热情又专业，潍坊市将元宇宙产业作为第
一未来产业，制定22条支持政策、成立百亿
级基金群，这都增强了他们的信心。
　　工业母机，是潍坊的另一条“新赛
道”。1月12日，走进山东豪迈数控机床有
限公司生产车间，一排排“HM”（豪
迈）牌数控机床鳞次栉比，正在进行交付
前的测试。加工这些机床零件的，也是豪
迈自产的机床。“我们机床加工的涡旋工
件，表面粗糙度小于0 . 5微米，轮廓精度达
到±0 . 003毫米，完全可以与国外顶尖的同
类型机床相媲美；我们自制五轴搭配转台

加工S试件，即国际通用的检测五轴机床
精度与性能的测试样件，面轮廓精度达
到±0 . 01毫米，远超国标的±0 . 06毫米。”
豪迈机床公司研发部负责人王文广介绍。
　　“豪迈自1995年建厂开始就研制专用
机床。后来公司业务扩张很快，到2021年，
我们自制机床100多种近2000台，所用机床
的自制率达到70%。”山东豪迈机械科技股
份有限公司总经理单既强告诉记者，“和其
他机床厂不同的是，我们的车间里有近千台

（套）国际最先进的进口机床，我们自己研发
的和进口的比着用，一代代改进，最后性能
接近或超过了进口设备。”
　　像元宇宙、工业母机一样，潍坊还提
前布局了新能源、磁技术、氢燃料电池、
智能网联汽车、航空航天配件、生物工程
等未来产业集群，继续在新赛道上精心培
育新的产业生态。
　　不遗余力优存量、扩增量，2022年1－
11月，潍坊全市规上工业增加值同比增长
7 . 9%，分别高于全国、全省4 . 1和2 . 6个百
分点；规上工业企业实现营业收入10373 . 1
亿元。工业固定资产投资比去年同期增长
31 . 3%，工业技改投资比去年同期增长
18 . 9%，工业发展的后劲充足。2022年1－9
月，高技术制造业占工业增加值比重为
14 . 3%，比去年提高了3 . 8个百分点，工业
结构更加优化。

感染新冠后多久才能恢复运动
——— 专家建议分为5个阶段

　　□记者　李丽　蔡明亮　报道
　　本报济南讯　不少处于阳后康复期的
人想恢复运动，又担心引发心肌炎，那么
新冠感染后多久可以运动，会不会引发心
肌炎？日前，山东大学齐鲁医院心血管内
科主治医师林宗伟给出专业解答。
　　林宗伟介绍，感染新冠病毒后，恢复
运动需要根据自身的疾病情况以及身体状
态作出判断，如果是普通患者，不管是什
么类型的活动，都要坚持一个原则，在完
成运动的同时，并不会让身体产生持续的
乏力不适感，以及不加重原有病情。
　　“转阴后的运动恢复，建议分为5个阶
段。”林宗伟说，每一个阶段为一周，循
序渐进。第一个阶段，感染新冠病毒康复
后的1－2周内，尽量不做消耗体力比较多
的运动，改为做一些拉伸性的肌肉恢复运
动；第二个阶段，可以做一些日常的体力

活动，比如散步、家务等；第三个阶段，
可以进行局部抗阻力性的活动，比如练哑
铃、抬腿等运动；第四个阶段，可以进行
中等强度的锻炼，比如骑自行车、慢跑或
者游泳等有氧运动；第五个阶段，可以恢
复到感染前能接受的正常强度的运动，比
如踢足球、打篮球、羽毛球等。
　　林宗伟提醒，每进行到一个阶段，都
需要给身体至少一个星期的观察时间，来
判断身体是否能够适应以上运动，一旦出
现不适，需要立刻停止当前阶段的运动，
退回到上一个阶段，等身体恢复后再开始
进阶的运动量。
　　针对新冠病毒会不会引发心肌炎、运
动会不会引发心肌炎的问题，林宗伟说，
“新型冠状病毒会导致急性心肌炎。其实
不仅仅是新冠病毒，很多引起感冒的其他
病毒，比如鼻病毒、腺病毒、流感病毒以

及多种肠道病毒都能引起病毒性心肌炎。
不过现实是，几乎所有人都得过感冒、流
感，但并没有很多人得过急性心肌炎，心
肌炎发生的概率要比感染这些病毒低得
多，不用过于担心。”
　　感染新冠病毒为什么会导致急性心肌
炎？林宗伟解释说，大多数情况下，心肌
炎并非是由于新型冠状病毒直接攻击心肌
细胞而导致的，而是在病毒感染过程中，
身体产生了大量的细胞因子，在攻击病毒
的过程中“误伤”了心肌细胞，导致了心
肌细胞的受损，“失常的宿主免疫反应以
及过强的免疫应答是导致新冠患者心肌受
损以及导致心肌炎的主要原因，这也是年
轻男性患者得急性心肌炎概率高的原
因。”
　　运动并不会引发心肌炎，为什么有人
在运动后突然发作心肌炎？林宗伟解释

说，心肌炎分为轻中重度，早期可能不会
有任何不适的症状，或者症状比较轻，但
实际上心肌细胞已经处于严重受损的状
态，心脏的功能并不好，运动就会加重心
肌的负担，让本就受损的心肌不堪重负，
就有可能诱发重症心肌炎，甚至猝死。
“尤其是刚刚对抗了新冠病毒后，我们的
身体其实是需要休息的。充足的休息才能
让心肌细胞得到最充分的恢复。所以说，
不是感染新冠病毒后以后运动引发了心肌
炎，而是本来就存在心肌炎的情况，一运
动就导致了病情加重。”
　　林宗伟建议，如果是确诊为心肌炎的
患者，要尽量卧床休息，同时在3－6个月
内避免任何剧烈活动，3－6个月后需要到
医院重新评估心脏的恢复情况，视评估情
况判定如何恢复运动。

大清河畔文明实践“连天线接地气”

　　□　本 报 记 者　张双双
    本报通讯员　李 宁

　　春节将至，齐河大清河风景区比平日
更加热闹，王淑芳每天都要到这儿待上半
日，在观赏美景的同时，也体验一把非遗
“扎刻”技艺。“几根小木棍合在一起就
能凑成一个非常坚固的工艺品，我跟着云
师傅学着扎了一个小物件，挺有意义，真
没想到咱们齐河还有这样一个好地方。”

近日，在景区依河而建的古风建筑旁，王
淑芳边展示“成果”边笑着说。
　　被称为“云师傅”的云廷臻其实才27
岁，是齐河县非遗传承人，也是县新时代
文明实践文艺志愿者，但凡有时间就会置
身大清河岸，传承发扬这门传统技艺。
　　大清河风景区风景秀丽，本就是当地
颇受百姓青睐的去处。齐河县整合阵地资
源，将大清河风景区重点打造成新时代文
明实践会客厅，志愿者们在这里开展理论
政策宣讲，讲授手工、书画、声乐等课
程。目前，大清河新时代文明实践会客厅
已经形成“一河二廊三馆四基地”格局，
成为集理论宣讲、科普教育、弘扬传统文
化等功能于一体的综合性开放式文明实践
阵地，每周都有二十余支县级志愿服务队

伍开展各类文明实践活动。
　　“我们改变过去‘新时代文明实践阵
地建在哪里，群众就要去哪里’的模式，
实现‘群众在哪里，新时代文明实践活动
就延伸到哪里’。”齐河县委宣传部副部
长康伟介绍，除大清河新时代文明实践会
客厅外，还以黄河为线，建设文明实践联
合社，引导涉农部门志愿服务队伍和农业
合作社作为供需双方同台结对；在黄河沿
线各主题广场，打造新时代文明实践体验
基地。同时打造“新时代文明实践号”流
动阵地，发挥公交车、出租车、外卖车、
快递车、共享单车等流动分散、辐射面广
以及科普教育车、流动图书车、舞台车、
直播车等专业性强的特点，设计“新时代
文明实践号”专车。

　　自从齐河县成为创建全国文明城市的
提名城市之后，外卖小哥孙大鹏就在送餐入
户时，向点餐市民宣传创城知识。现在，孙大
鹏每配送一单外卖，就随餐发放一份“文明
大礼包”。“我每天配送量是70份左右，也就
是说每天就可以向70位消费者传递文明新
风。”他自豪地说。目前，齐河220多位外卖员
组建了一支“外卖小哥先锋队”，成为新时代
文明实践工作的宣传员。
　　“多形式多载体展示宣传党的方针政
策、好人风采、文明新风、特色文化，让新时
代文明实践理念走上路、下基层，延伸到千
村万户门口。”齐河县委常委、宣传部部长丁
梅表示，创新体制机制、调动各方力量、整合
各类资源是确保文明实践项目上连“天
线”下接“地气”的快捷途径。

　　□　本 报 记 者　李 媛
    本报通讯员　肖玲玲

　　双手在键盘上下翻飞，双眼专注地望着电
脑屏幕，一串串代码被敲了出来。虽然临近春
节，作为数字化解决方案设计师，路畅的工作
却非常忙碌。
　　1月6日，在位于青岛高新区的青岛弯弓信息技
术有限公司，90后的路畅正专心致志地工作着。“这
不马上春节了嘛，得把手头上的工作收好尾，才能
安心过个好年。”路畅告诉记者，目前他手上的重
头工作是为一家轮胎公司开发物流分拣项目。
　　根据客户需求制订数字化解决方案，是路畅
平时负责的工作，今年路畅还负责成型上位机及
公司报表系统的培训，这些都要赶在春节假期之
前完成。路畅从事的是一个在数字化浪潮中涌现
出的全新职业：数字化解决方案设计师。
　　“简单打个比方，我就相当于一个架桥
师，既要了解工厂生产痛点，又要知道如何通
过数字化来解决这些问题，在用户转型需求和
软件开发之间架起桥梁实现精准对接。”路畅
说，“就拿我们现在做的这个物流分拣项目来
说，我们的设计目标是通过程序调度自动将轮
胎分拣至各个检测设备进行检测，并进行龙门
码垛入库。”路畅介绍说，轮胎生产完成之后
要进行各种质量检测，比如X光、动平衡、均
匀性检测等，由于一般采用抽检的方法，因此
就牵扯到取样的合理性问题。
　　所以，路畅在开发设计过程中要尽可能涉及到各个机台、各种物
料，同时考虑检测设备的最大产能，以及轮胎生产的间隔时间等各种
因素。把这些人为很难控制的要素科学合理有序地集成到软件系统
中，从而实现合理取样。
　　另外，还要考虑人力的问题。路畅告诉记者，传统检测手段
是工人去现场挑选轮胎，再拉到检测设备上进行检测，耗费人力
和时间。通过自动化的设备和分拣软件的调度，则可以实现将符
合条件的轮胎自动输送至各个检测机台，从而帮助工厂节省70%
的人力和时间。
　　按照工作计划，这个物流分拣项目需要在春节前完成80%。
“总体来看进行得还算顺利，节前的设计和编码工作我都已经完
成，但是年后还有20%的工作得抓紧，所以我现在正在提前编写
年后工作代码。”
　　除此之外，路畅还忙着准备培训材料。“春节将至，很多在
外出差的同事也都回来了，公司人员比较齐全，一般这个时候公
司都会组织集体培训。今年，我主要负责成型上位机软件和公司
研发的报表系统的培训。”路畅介绍说，成型上位机软件是针对
轮胎成型机的软件控制程序，主要功能有生产信息记录、上料验
证、物流控制、设备控制、报警控制等，是他们公司新进研发的
一套系统，很多同事还不熟悉，需要进行专门的应用培训。
　　为此，除了精心准备培训幻灯片，他还利用下班时间向有经
验的同事请教演讲的技巧，利用午休时间练习，帮助自己克服紧
张情绪、保证吐字清晰。“要是准备了一顿上台后怯场，那就真
是关键时候掉链子了，所以我得多练练。”路畅笑着说。
　　春节前的工作虽然忙碌，加班加点是常态，但是路畅干劲满
满。在以数字维度全方位赋能城市迭代进化、加速创新的当下，
让路畅愈加看好数字化解决方案设计师这一职业。他由衷地希
望，在数字化浪潮中，能继续和公司的小伙伴们一起奋勇搏击，
为传统产业数字化转型贡献力量。

﹃
架
桥
师
﹄节
前
在
忙
啥

全球首架国产

大飞机首飞青岛
　　□记者　白晓　报道
　　1月15日11时14分，全球首架
C919国产大飞机抵达青岛胶东国际
机场，开展验证飞行。
　　中国东航C919飞机在飞抵青岛
之前，已在上海、北京、成都、西
安、海口等5城市6座机场密集开展验
证飞行，后续还将前往济南、南昌、
武汉、合肥、南京、太原等航点继续
开展验证飞行。完成航线验证飞行
后，东航将争取在2023年春将C919正
式投入商业载客运营。

  □新华社发
  1月15日，在临沂市郯城县郯城街道十里年集上，一名摊主
在为顾客选取鲜鱼。春节临近，人们前往年集市场采购年货，品
味年味。

年集年味浓

去年山东签发RCEP原产地

证书数量居全国首位
相关出口商品可享关税减让4亿多元
　　□记者　孙源泽　通讯员　赵广英 报道
　　本报青岛讯 1月13日，在青岛海关所属烟台海关港口办事处
报关大厅里，烟台海关关员为烟台雪海食品有限公司对日本出口
的冷冻调味蔬菜签发了3份《区域全面经济伙伴关系协定》（RCEP）
原产地证书，货值175万元。凭借这些证书，企业可享受日本关税减
让近2万元。
　　RCEP生效以来，我省商务、海关以及贸促会等部门联合开
展RCEP实施攻坚年活动，举办百余场政策宣讲会，共同评选发
布RCEP最佳实践案例和优秀实践案例，强化企业利用RCEP的意
识和能力。据统计，2022年全年，青岛海关、济南海关以及山东
省贸促会系统共签发RCEP原产地证书超15万份，数量居全国首
位，出口享惠货值412 . 3亿元，有关企业可享受RCEP其他成员方
关税减让超过4亿元。同时，我省也是全国唯一签发RCEP原产地
证书数量突破15万份的省份。
　　作为我省新旧动能转换标志性工程的裕龙岛炼化一体化项
目，需要从日本进口部分设备。“截至目前，共有4 . 2亿元自日本进
口设备享受到了RCEP项下的税款减让，共计节约我们建设成本超
过2300万元。”山东裕龙石化有限公司国际贸易部副部长汪燕说。
　　据了解，2022年，青岛海关和济南海关共为65 . 3亿元进口商
品适用RCEP项下优惠税率，减让税款3 . 3亿元。
　　RCEP项下围绕海外仓集货分销、国际中转等贸易新业态设置
了背对背原产地证明，并首次大规模实施经核准出口商原产地自
主声明制度。2022年以来，青岛海关和济南海关共认定经核准出口
商55家，有关企业自主出具RCEP原产地声明3192份，出口享惠货
值11 . 5亿元。
　　位于青岛的山东中地进出口有限公司，是全国首家非生产型
经核准出口商。2022年全年，企业凭自主出具的1300多份RCEP原
产地声明享受RCEP成员方关税减让约102万元。“我们成为经核
准出口商后，不需再到海关或贸促会办理优惠原产地证书，可以
更加灵活地安排生产和出货。”公司单证部经理郑宏扬表示。


